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會風從計劃經濟時期的茅台特供會風從計劃經濟時期的茅台特供、、曾大行其道的奢侈成風再到如曾大行其道的奢侈成風再到如

今的務實從簡今的務實從簡，，提交議案從提交議案從「「一句話一句話」」應付應付、、雷語風行到如今議案雷語風行到如今議案

必須經調查研究必須經調查研究，，從開會來去自由從開會來去自由、、酬酢不斷到如今督察組進駐整酬酢不斷到如今督察組進駐整

肅會風……有着肅會風……有着2121年與會經驗的全國人大代表唐祖宣年與會經驗的全國人大代表唐祖宣，，親身感受全親身感受全

國兩會在過去的二十多年間發生了巨大變化國兩會在過去的二十多年間發生了巨大變化。「。「這種變化歸根結底這種變化歸根結底

是人民代表身份本質的回歸是人民代表身份本質的回歸，，也是民主政治越來越進步的一種體也是民主政治越來越進步的一種體

現現。」。」 ■■香港文匯報記者香港文匯報記者 劉蕊劉蕊 兩會報道兩會報道

全國政協會議秘書處首度成立會風會紀督察組，
成為本次兩會的一大「亮點」。據記者了解，在政
協委員的各個駐地，大會秘書處會風會紀督察組都
設立了「會風會紀意見箱」，督察組還向各駐地派
出督察員，負責對全國政協委員出勤情況、商業活
動、會外活動、厲行節約等多個事項進行監督檢
查。
據了解，督查員掌管着意見箱的鑰匙，每天晚上

開箱一次，如收到意見便會反映給會議秘書處，以
確保問題的解決。
值得一提的是，政協大會秘書處強調要保證委員

的出席率，制定了「嚴格執行請假制度，對未履行
請假手續而不出席會議的，予以通報」的新舉措。

兩會兩會聚聚焦焦
會風整肅篇

資深人代親歷：會風由奢入簡
吃喝應酬少了 議案質量高了

據參加今年兩會的全國人大
代表向內地媒體反映，以前代表
房間會提供瓶裝水，今年瓶裝水
沒有了，一次性洗漱用品也不提
供了。對於這樣的變化，代表們
覺得挺好。「我們覺得這樣有利
於保護環境，許多東西的確沒有
必要去浪費，所以大家都非常贊
同這個舉措。」此外，今年兩會
還取消了以往服務人員列隊迎
送、給房間送水果飲料等舉措。
有記者在代表住的京西賓館採
訪時發現，一個由中華慈善總會
擺放的節儉養德「愛心屋」格外
引人注目。會議期間，大家可以
將不用的廢紙放到裡面，這些廢
紙賣出的錢，將全部用來救助先
天性心臟病患兒。對於兩會上的
這些變化，代表委員們紛紛點
讚。「我們各級代表的確應該按
照節儉、養德的方式，全面開展
節約行動，應該積極做好事。」

唐祖宣其
實 名 氣 很
大，他去年
剛剛被評為
「 國 醫 大

師」。儘管他已經74歲，但卻是
「國醫大師」中的「青壯年」。
要知道，國醫大師從2009年開始
評選，每五年才評選一次，每次
評選30人，可謂是對中醫成就的
最高認可。

雖然唐祖宣德高望重，但本人
卻很樸實，一身藏藍色西服還是
十幾年前的款式。記者問他：
「您成就這麼高，為什麼不選擇
去更大的城市，更好的醫院？而
非要在鄧州這樣一個偏遠的地
方？」唐祖宣說：「在基層，視
野更開闊，看得更清。用一句時
髦 的 話 來 說 ， 就 是 『 接 地
氣』。」他還說：「人民代表究
竟代表了誰？不就是人民嗎？我
本來就生活在農村，離開了這
裡，我對他們不了解了，我還怎

麼代表他們？」
是的，人民代表本來就是要「接地氣」的。只

是，在很長的一段時間裡，人民代表僅僅被一些
人視為榮譽，甚至是特權的象徵。即便是在上世
紀80年代，雖然代表們需要自交生活費，但卻有
特供的茅台酒可以購買，這不能不說是一種「特
權」。而在更長一段時間，警車開道、鮮花迎
送、吃喝無限供應……代表們離「地面」、離百
姓的距離越來越遠。那個時候的「代表」成了百
姓需要仰視的、有特殊權力的群體。

因此，會風整肅所帶來的新變化，其實不應該
是「新」，而應該是本來就該有的「常態」。我
們需要脫去覆蓋在「代表」、「委員」身上的種
種「華麗外衣」，讓他們回歸民眾，回歸本職。

會場駐地禁煙 無煙會議成亮點

唐祖宣是河南代表團最資深的代表之一。今年是
這位 74 歲的老中醫是第 5 次參加全國「兩

會」。他是第七、九、十、十一、十二屆全國人大
代表，若加上其擔任地方各級人大代表的時間，他
已在人大代表的職位上履職超過30年。
唐祖宣精神矍鑠，頭髮還是烏黑。他去年被評為
「國醫大師」，身上亦是光環無限，但他一直堅持
在基層醫院工作，為農民和困難市民看病，不曾離
開其老家南陽鄧州半步。對他而言，醫院就是他的
會客廳，病房是他掌握民情的現場。他說，「人民
代表」這個身份更像是觀察員，他在「兩會」上將
自己所觀察到的東西、將他所了解到的百姓訴求講
出來，同時把他在「兩會」上的所見所聞傳達給身
邊的人，「這也是履職的一部分了」。

認真調查提建議
在唐祖宣眼中，從1988年第一次參加兩會到現

在，人代會對代表提議案的要求越來越高，代表議
案建議的質量也越來越高。「以前有些代表就交一
句話、一個題目，而現在則要求代表必須把案本、
案據及建議方案詳細列出。」唐祖宣說，今年剛到

北京報到，代表團便特別強調提交議案要注意的事
項，「嚴禁從網上抄襲，不能在未經過調研的情況
下提請。」唐祖宣說，以前媒體上經常會出現代
表、委員的「雷人」語錄，「這其實反映了代表、
委員沒有認真調研，沒有真正了解自己所談的問
題，說出的話空洞無物，甚至鬧笑話。」
因此，唐祖宣從1988年到現在，每一件議案都是

先經過自己的調研再認真提出的。「代表要對自己
所說的話負責，也要對現實情況負責。」唐祖宣每
天接觸很多病人，和他們聊天能讓他知道很多問
題，他也會進一步調研，從而產生很多議案和建
議。
「人有專業，但當代表不應有專業，人大代表要
時刻關注人民群眾關心的焦點和難點問題。」唐祖
宣告訴記者，以前代表提議案建議主要和自己專
業、任職單位有關，而現在則突破了這些限制。以
唐祖宣個人為例，他所提的議案涉及面很廣，包括
中醫立法、新農合、南水北調水源地等各個領域。

杜絕攀關係惡風
「從去年開始，會議奢侈之風便剎住了，會議安

排已經回歸理性。」談及會風在近二十年來的變
化，唐祖宣更是感慨頗多。他說，1988年他第一次
進京參加兩會時，「兩個代表住一間房，吃飯要交
生活費，一天兩毛錢。想要喝酒，則要按照両數付
現金。」他還清晰地記得，當時由於煙酒類供應稀
少，「到北京後，一個代表供應兩條煙、一瓶茅
台、一瓶汾酒，你是全國人大代表，你就可以買這
些東西。」就連價錢，唐祖宣至今仍記憶深刻，
「一瓶茅台8塊錢，汾酒則是1塊7毛九。」
而從第十屆到第十一屆，代表們能一人住一間

房。「吃飯也改成自助餐的形式，種類很多，有時
候鮑魚、海參、鱘魚都有，酒水也是不論數的，也
就是無限量供應。」他還記得，有一年在北京飯店
住，喝的是茅台、五糧液。「供應不論數，但吃的
卻比較少。那時候不少代表都是出去應酬吃飯，很
少在駐地食堂吃，因此很浪費。」但從去年開始，
所有的代表都在駐地食堂吃飯，而且伙食也「平民
化」。「別說海參鮑魚了，連羊肉都沒有。」唐祖
宣開玩笑地說道。他說，今年河南省兩會，他去清
真餐廳吃飯，結果兩次都沒有羊肉。「因為羊肉價
格較貴，所以餐廳便沒有供應。」

唐祖宣說，其實這樣很好，對代表們來說是種
「解脫」，誰也不願意出去喝酒。「以前出去喝酒
應酬無非是相互拉關係，幫忙辦事。」因此，唐祖
宣說，杜絕外出應酬實質上是杜絕拉關係這種惡
風，也督促代表將心思全部用在參政議政上。

記者了解到，無煙會議成為今年兩會的新亮點。全
國政協委員報到時，每位委員都收到了一份關於禁止
吸煙的文件，規定會議及休息區域、各委員駐地的室
內區域以及人大常委會規定的區域內一律禁止吸煙，
且不擺放煙缸、火柴等工具，並增設「禁止吸煙」標
識，不得設置煙草廣告。
而3日下午，人大代表們在小組會上也收到了同樣

的一份禁止吸煙通知。唐祖宣告訴記者，其實抽煙一
直都不允許，比如在會議室、房間。「以前有代表會
在進人民大會堂之前，在大會堂門前的柱子下猛抽幾

口，搞得柱子下面都是煙
灰。可是今年，我就沒有發
現這樣的情況。」
唐祖宣說，從醫生角度來

說，他是十分贊成禁煙的。
而網友也紛紛為嚴格禁煙點
讚，認為代表委員率先禁
煙，可以給百姓傳遞出控煙
決心的信號，對禁煙的開展
起到很好的作用。
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■■唐祖宣說：「從去年開始，會議奢侈之風便剎住
了。」圖為北京市區縣2013年「兩會」代表委員自帶
飲水杯。 資料圖片

■由中華慈善總會將「愛心屋」
籌集的全部善款用來救助先天性
心臟病患兒。此善舉去年已經開
展，圖中全國人大代表、空政文
工團演員王莉投放舊報紙，響應
「一張紙獻愛心」。 資料圖片

■■唐祖宣向記者講述其唐祖宣向記者講述其
親歷的兩會變化親歷的兩會變化。。
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■■唐祖宣唐祖宣19881988年參年參
加第七屆全國人大一加第七屆全國人大一
次會議次會議。。
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■■唐祖宣說唐祖宣說，，從醫生角度來說從醫生角度來說，，他是十他是十
分贊成禁煙的分贊成禁煙的。。圖為瀋陽某小學學生展圖為瀋陽某小學學生展
示親手製作的禁煙標誌示親手製作的禁煙標誌。。 資料圖片資料圖片

政協首設督察組 整肅會風會紀

■■代表委員率先禁代表委員率先禁
煙煙，，有利於禁煙的有利於禁煙的
開展開展。。圖為深圳衛圖為深圳衛
生監督執法人員對生監督執法人員對
皇崗口岸限制吸煙皇崗口岸限制吸煙
的公共區域進行巡的公共區域進行巡
查查。。 資料圖片資料圖片

■全國政協十二屆三次會議設立會風會紀督查組，並
在委員駐地設置「會風會紀意見箱」。 資料圖片


